

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 42 (1934)
Heft: 3

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 17.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

¹³⁵ De Servan, 8 novembre 1788. — ¹³⁶ De Servan, 14 mars 1789. — ¹³⁷ De Servan, Lyon, 9 février 1790. — ¹³⁸ De Servan, Voussan, 23 mai 1790. — ¹³⁹ De Servan, 1790. — ¹⁴⁰ Achard, *op. cit.*, II, p. 126-127. — ¹⁴¹ De Servan, 13 mars 1792. — ¹⁴² Du général Reynier, 13 prairial an 10. — ¹⁴³ Du prince de Salm-Salm, 26 avril [?]. — ¹⁴⁴ Achard, *op. cit.*, II, p. 266-267. — ¹⁴⁵ Achard, *op. cit.*, II, p. 234. — ¹⁴⁶ Du prince de Salm-Salm, s. d. — ¹⁴⁷ Du général Reynier, Paris, 10 février 1812. — ¹⁴⁸ Du général Reynier, Saxe, 20 mars 1812. — ¹⁴⁹ Du général Reynier, Leipzig, 3 décembre 1813. — ¹⁵⁰ Achard, *op. cit.*, II, p. 270. — Sur l'aventure R. de Constant-Bernardin de St-Pierre, v. H. Bordeaux, *Amitié ou Amour*, 1932, p. 193 sq. — ¹⁵¹ P. Kohler, *op. cit.*, p. 264. — ¹⁵² Achard, *op. cit.*, II, p. 221. — ¹⁵³ Achard, *op. cit.*, II, p. 223. — ¹⁵⁴ De Servan, 28 mars 1786. — ¹⁵⁵ De Servan, s. d. — Alexandrine était une pupille de Mme de Charrière ; de santé chétive, elle mourut jeune. — ¹⁵⁶ De Servan, 10 juillet 1789. — ¹⁵⁷ De Servan, 1790. — ¹⁵⁸ De Servan, 8 novembre 1788. — ¹⁵⁹ De Servan, 1781. — ¹⁶⁰ De Servan, 1782. — ¹⁶¹ De Servan, s. d. — ¹⁶² De Servan, 14 mars 1789. — ¹⁶³ De Servan, 28 mars 1786. — Mme de Charrière, de piété large, reçut à sa table de nombreux ecclésiastiques protestants et catholiques, en particulier l'abbé Favre, dont a parlé M. Maxime Reymond, *La paroisse catholique de Lausanne*, et *A l'Avant-Poste (Echo vaudois)*, 25 novembre 1933). — ¹⁶⁴ La mère de Mme de Charrière, Louise de Loys, avait été dame fondatrice de l'Ecole de charité. — ¹⁶⁵ Fondé en 1811. — ¹⁶⁶ Achard, *op. cit.*, II, p. 353. — ¹⁶⁷ Achard, *op. cit.*, II, p. 347. — ¹⁶⁸ Achard, *op. cit.*, II, p. 353. — ¹⁶⁹ 2 février 1817. Achard, *op. cit.*, II, p. 353-354. — Rosalie de Constant habita Chaumière une année encore, puis en viager le plain-pied de la maison de ses amis d'Arlens, à la rue de Bourg. (Achard, *op. cit.*, II, p. 355.)

CHRONIQUE

Sous le titre : *Les destinées d'une famille Cévenole en France, en Suisse et ailleurs*, M. Jacques Pannier, secrétaire de la Société de l'Histoire du Protestantisme français, a publié dans le dernier numéro (1934, N° 1, janvier-mars) du *Bulletin* de cette association, une étude très détaillée et documentée sur la famille Ausset. Jean Ausset, venu de Saumane (Gard), s'établit à Vevey après la Révocation de l'Edit de Nantes. Il devint, en 1702, bourgeois de cette ville où il fonda un commerce de tissus qui ne tarda pas à prospérer et que ses descendants développèrent encore beaucoup. La famille Ausset s'enrichit et ne tarda pas à acquérir une certaine importance dans

le pays. Jean-Louis Ausset joua chez nous un rôle assez en vue à l'époque de la Révolution. Cette famille s'est éteinte en ligne masculine au cours du XIX^{me} siècle. M. Pannier nous donne aussi quelques renseignements intéressants sur une belle propriété située près de Clarens — le Basset-Ausset — que cette famille a habité pendant près de deux siècles.

* * *

Nous sommes heureux d'annoncer à nos lecteurs que la publication du *Dictionnaire historique et biographique de la Suisse*, édité par Victor Attinger, à Neuchâtel, est terminée. Cette œuvre a obtenu dès l'abord la recommandation de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie et c'est pourquoi nous la signalons spécialement ici.

Il a fallu 17 ans d'un labeur persévérant à nos historiens des divers cantons pour terminer cette œuvre immense. On peut constater maintenant que les promesses faites à l'origine ont été tenues malgré de nombreuses difficultés. Le *Dictionnaire* offre un tableau complet de l'histoire, des institutions et des familles de la Suisse.

Le prix de souscription de faveur accordé aux membres de notre société existe encore, comme on peut le voir dans l'annonce qui paraît dans ce même numéro.

* * *

On sait que l'on a fait dernièrement à *Vidy*, sur l'emplacement de l'ancienne *Lousonna*, des découvertes très importantes en fouillant un terrain sur lequel on devait construire un immeuble à proximité du château. On a mis à jour la partie inférieure des murs d'une grande villa romaine et de constructions annexes. On a en outre extrait du sol quelques monnaies, de nombreuses amphores et divers autres objets intéressants.

Les découvertes ont paru suffisamment importantes pour que l'Association du Vieux-Lausanne se soit décidée à acheter de M. Martin, propriétaire du sol, 2000 mètres carrés du terrain sur lequel se trouvent ces précieux vestiges de l'époque romaine. Elle pourra alors y continuer des fouilles systématiques et, éventuellement, y créer un Musée romain contenant tout ce qui existe encore de ce que l'on a extrait du sol de Vidy

depuis fort longtemps. Il y aurait là une œuvre intéressante à accomplir.

L'Association du Vieux-Lausanne sera sans doute soutenue dans son entreprise par la ville et par le public, et nous recommandons déjà bien vivement à nos abonnés la souscription qui sera lancée dans ce but.

La *Revue historique vaudoise* publiera plus tard un travail complet sur les fouilles de Vidy et leurs résultats. En attendant, ceux de nos lecteurs qui s'intéressent à cette question trouveront des renseignements à son sujet dans les articles que M. Maxime Reymond lui a consacrés dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* le 7 avril, *Les fouilles de Vidy* ; le 14 avril, *Les routes de Vidy* ; le 21 avril, *Le cœur de Vidy*, et le 28 avril, *Sur quelques trouvailles récentes à Vidy*. Ce dernier article renferme la communication faite à la Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie dans sa dernière séance.

Signalons encore en terminant :

Dans la *Gazette de Lausanne*, le 4 mars, *Le Général Miranda* (un des meilleurs compagnons de Bolivar) dans le *Pays de Vaud*, par Charly Guyot ; le 18 mars : *Un Valdotain à Lausanne* (l'évêque Guillaume de Challant), par Henri Perrochon ; le 18 mars : *Sur les traces de Fenimore Cooper dans le canton de Vaud*, par Paul-Emile Schazmann ; le 15 avril : *Plessis-Laharpe* (la propriété de Plessis-Piquet, près de Paris, habitée par Fr.-C. Laharpe de 1800 à 1815 et son état actuel), par Henri Perrochon.

Dans *L'Ami de Morges*, deux travaux de E. Kupfer : le 4 avril : *Au temps de Gargantua* (préparatifs culinaires en vue d'une inspection de l'alpage de Praz Rodet par le Conseil de Morges au cours de la seconde moitié du XVI^{me} siècle ; 25 et 28 avril : *Le péage savoyard à Morges*.

De la *Feuille d'Avis de Lausanne*, divers articles de Maxime Reymond :

24 février, 3 et 10 mars : *La transformation des voies d'accès de Lausanne*, leurs modifications au cours des siècles ;

17 mars : *Chevauchées lausannoises d'autrefois*, modicité du service militaire dû à l'évêque au XV^{me} siècle par les habitants de la ville.